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В преддверии новогодних каникул в Заполярном районе проверяют объекты топливно-
энергетического комплекса. Глава районной администрации Надежда Михайлова 
совместно с генеральным директором муниципального предприятия «Севержилкомсервис» 
Сергеем Калашниковым лично оценили работу дизельных электростанций и котельных 
в Пустозерском, Великовисочном, Коткинском, Андегском, Малоземельском сельских 

жизнеобеспечения поселений должны работать без сбоев.

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ 
ЯЗЫКУ ТУНДРЫ 
_____________________ СТР. 8»»»

ВКУС ПРАЗДНИКА 
______________________ СТР. 7»»»

Екатерина Ворончихина

ГЛАВНЕЙ ВСЕГО – ПОГОДА В ДОМЕ

Дорогие земляки!
От имени Совета депутатов и администрации Заполярного 

района поздравляем вас с наступающим Новым 2023 годом 
и светлым праздником Рождества Христова!

С самого детства эти праздники дарят нам ощущение 
чуда, прекрасное настроение и хороший эмоциональный заряд 
на весь предстоящий год. Собравшись за праздничным столом, мы 
с оптимизмом и верой провожаем старый год и встречаем новый.

Уходящий год был непростым, но мы завершаем его с достойными 
результатами. Он был наполнен важными интересными событиями. 
Наш район продолжил курс устойчивого развития, в этом есть 
заслуга каждого его жителя. Мы вместе шли к намеченным целям, 
вместе работали на благо нашей малой родины.

В эти праздничные дни примите самые тёплые пожелания 
счастья, здоровья и благополучия вам и вашим близким. Пусть Новый 
год воплотит в жизнь все ваши добрые замыслы, станет годом новых 
побед и приятных открытий, годом добрых человеческих отношений, 
тепла и радости. И пусть вам во всём неизменно сопутствует успех!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова

Уважаемые спасатели!

поздравляем вас 
с профессиональным праздником!

Величайшая сила духа, готовность к самопожертвованию 

несёт службу спасателя. Ответственная работа, которой 
вы себя посвятили, требует компетентности, личной 
безупречности и мужества. Преодолевая неимоверные 
трудности и зачастую рискуя собой, вы спасаете самое 
драгоценное в мире – человеческую жизнь. Мы глубоко 
признательны всем сотрудникам служб спасения за 
самоотверженность и верность долгу.

Желаем вам крепкого здоровья, твёрдости духа, 
неиссякаемой энергии и просто удачи. Счастья, мира, 
добра вам и вашим семьям. И пусть жизнь как можно реже 
испытывает вас на прочность!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова
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советах. Впереди праздничные дни, во время которых все системы 

Сегодня в номере

С НОВОГО ГОДА НОВЫЕ 

От имени Совета и администрации Заполярного района 

во имя спасения людей – эти качества отличают всех, кто 

ВЫХОДИТ ОДИН РАЗ
В ДВЕ НЕДЕЛИ.
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Екатерина Ворончихина, фото автора

17 ноября отмечается День участковых уполномоченных полиции. ежегодно в преддверии 
профессионального праздника министерство внутренних дел российской федерации проводит 
всероссийский конкурс «народный участковый». только один сотрудник от каждого субъекта 
страны принимает участие в финальном голосовании. ненецкий автономный округ представля-
ет победитель регионального этапа конкурса владимир юрьевич плахота.
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сегодня в номере

наДежДа михайлОва: 
вижУ перспективы 
развития запОлярнОгО 
райОна 
_______________________ стр. 5 »»»

с Днём рОжДения, 
амДерминская шкОла! 

_______________________ стр. 6 »»»

кОленька наУчит

______________________ стр. 8 »»»

пО ДОлгУ слУжбы, пО зОвУ серДца

Уважаемые сотрудники и ветераны 
службы органов внутренних дел 

Российской Федерации в Ненецком округе!
От имени Совета и администрации Заполярного района

поздравляем вас с профессиональным праздником!

Ваша трудная, но очень нужная нашему обществу профессия требует 
особенных качеств – мужества, самоотверженности, преданности избран-
ному делу и готовности в любую минуту прийти на помощь людям.

На сотрудников органов внутренних дел возложены ответственные 
задачи – бороться с преступностью, заниматься профилактикой право-
нарушений, надёжно стоять на страже законности и правопорядка. Ваша 
самоотверженная служба – залог общественной стабильности. Главная 
оценка вашей каждодневной работы – доверие жителей. Благодарим вас за 
добросовестный труд, за верность выбранной профессии.

Желаем всем сотрудникам полиции и ветеранам органов внутрен-
них дел крепкого здоровья, бодрости духа и новых успехов в служении 
Отечеству!

глава заполярного района в. н. ильин

врио главы администрации заполярного района 
н. л. михайлова

стрОительствО фермы 
в нижней пёше выхОДит 
на финишнУю прямУю
Пресс-служба администрации НАО

три года назад в регионе запустили региональную программу 
развития молочного животноводства. в 2022 году сдали 
новую ферму в лабожском, в 2023-м – в Оме. в 2024 году 
будет готова ферма в нижней пёше.

– В новом здании будут пред-
усмотрены комнаты для дежурных 
и доярок, установлены новые доиль-
ные аппараты. Рядом появится сов-
ременный цех переработки, где ста-
нут производить молоко, сметану, 
сливки, творог и масло. Следующие 
на очереди – Оксино и Великовисоч-
ное. Хорошие условия труда в сёлах 
и деревнях позволят сохранить кад-
ры, привлечь на работу в сельское 
хозяйство молодёжь, укрепить про-
довольственную безопасность реги-

она, – сообщил глава региона Юрий 
Бездудный.

Ещё в прошлом году в Нижней 
Пёше был сформирован земельный 
участок под строительство фермы 
на 50 голов и цеха переработки мо-
лока. Производственный объект 
будет оснащён всем необходимым 
оборудованием. Это позволит вы-
пускать новые виды продукции, 
которой обеспечат жителей Ниж-
ней и Верхней Пёши и деревни Во-
локовой.
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АктуАльно

ОсОвременили пОсёлОк 
Ирина Муляк, фото предоставлено главой Карского сельсовета

в Усть-каре появились открытая зона отдыха и новый детский городок. 
Денежные средства на благоустройство посёлка выделила компания 
«русхим». 

пенсиОнный вОзраст: кОгДа выхОДят  
на пенсию мУжчины и женщины
Пресс-служба ОСФР по Архангельской области и НАО

в 2024 году региональное отделение социального фонда 
россии назначило страховые пенсии по старости  
более чем 9 тысячам жителей архангельской области и наО. 

В этом году пенсия по общим 
основаниям назначается мужчи-
нам 1961 года рождения в возрасте  
63 лет и женщинам 1966 года рож-
дения в возрасте 58 лет. Для этого 
необходимо наличие не менее 15 лет 
страхового стажа и 28,2 пенсионно-
го коэффициента. 

Северяне, которые живут и ра-
ботают в особых природно-клима-
тических условиях, имеют право 
досрочно выйти на пенсию – на  
пять лет раньше общеустановлен- 

ного пенсионного возраста. Для это-
го им нужно проработать не менее  
15 календарных лет в районах Край-
него Севера или не менее 20 кален-
дарных лет в приравненных к нему 
районах, иметь страховой стаж  
20 лет для женщин и 25 лет для 
мужчин, а также сумму пенсион-
ных коэффициентов не менее 28,2. 
При наличии указанных условий в 
2024 году на страховую пенсию по 
старости досрочно среди северян 
смогут выйти женщины, родившие-

ся в 1971 году, – пенсия им будет на-
значаться по достижении возраста  
53 лет, и мужчины, родившиеся в 
1966 году, – пенсия им будет уста-
навливаться в возрасте 58 лет.

– Женщины, родившие двух и 
более детей и проработавшие не ме-
нее 12 календарных лет в районах 
Крайнего Севера или не менее 17 ка- 
лендарных лет в районах, прирав-
ненных к ним, могут выйти на пен-
сию в 50 лет. Отмечу, что для этого 
также требуется наличие не менее  
28,2 пенсионного коэффициента и 
минимального страхового стажа 20 
лет, – рассказал управляющий От-
делением СФР по Архангельской об-
ласти и НАО Николай Дедюрин.

Тем гражданам, у которых право 
на страховую пенсию возникает в 
ближайший год, рекомендуем зара-
нее ознакомиться со сведениями ин-
дивидуального лицевого счёта и об-
ратиться в региональное отделение 
Социального фонда для подготовки 
необходимых документов к назначе-
нию пенсии. За месяц до наступле-
ния права выхода на пенсию можно 
подать заявление на её назначение. 
Сделать это удобнее всего на порта-
ле «Госуслуги» или лично в клиент-
ской службе Отделения Социально-
го фонда по Архангельской области 
и НАО.

Если у вас остались вопросы, вы 
всегда можете обратиться в контакт-
центр Отделения Социального фонда 
России по Архангельской области и 
НАО по телефону 8 (800) 200-01-16 
(звонок бесплатный), режим рабо-
ты: понедельник–четверг с 08:00 до 
16:45, пятница с 08:00 до 16:30.

не выхОДите  
на тОнкий лёД!
Пресс-служба администрации Заполярного района

С 1 ноября вступило в силу постановление, запре-
щающее выход на лёд водоёмов, расположенных на 
территории Заполярного района. Запрет действует 
в период ледостава и до достижения безопасной тол-
щины ледового покрытия – не менее 10 см.

Запрещён также выезд  на лёд наземных транс-
портных средств. Исключение сделано для передви-
жения транспорта по оборудованным ледовым пере-
правам (после их официального открытия), а также 
для транспорта поисково-спасательных, аварийно-
спасательных и медицинских служб, спецслужб и 
надзорных органов при выполнении ими должност-
ных обязанностей.

Снегоходная и снегоболотоходная техника может 
выезжать на лёд при его толщине свыше 16 см. Пере-
двигаться рекомендуется по снегоходным маршрутам 
после их открытия.

Главам поселений рекомендовано установить в 
местах вероятного выхода людей и выезда транспорт- 
ных средств на водные объекты информационные 
плакаты о запрете движения по льду. 

в жаркУю пОгОДУ 
спасает кОнДициОнер, 
а в хОлОДнУю – 
ОбОгреватель
О правилах использования нагревательного 
прибора напомнили в главном управлении 
мчс россии по наО:

• Используйте обогреватель заводского изготовле-
ния.

• Следите, чтобы изоляция была без перегибов и 
повреждений.

• Ставьте обогреватель подальше от занавесок и ме-
бели.

• Регулярно очищайте электроприбор от пыли, она 
может стать источником воспламенения.

• Не сушите на обогревателе вещи.
• Не оставляйте электроприбор без присмотра.
• Не ложитесь спать с включённым обогревателем.

чтО Делать, если ОбОгреватель 
загОрелся?

Если обогреватель загорелся, то первое, что необхо-
димо сделать, – это его обесточить, вынув вилку из ро-
зетки, а уже потом приступать к тушению. Потушить 
горящий обогреватель можно с помощью подручных 
средств: одеяла, пледа или другой плотной ткани, ко-
торую нужно накинуть на горящий предмет. При этом 
прекратится доступ кислорода, и огонь погаснет.

Если обесточить прибор не удалось, используйте 
только огнетушитель, на корпусе которого есть от-
метка о том, что его можно использовать при пожарах 
класса Е. 

Как рассказал глава Кар-
ского сельсовета Филипп Ва-
лей, на что потратить финан-
совую помощь, решали сами 
жители. Обсуждение нача- 
лось ещё в прошлом году, 
большинство сельчан выска-
зались за создание зоны от-
дыха на побережье, где мож-
но приятно провести время с 
семьёй и с комфортом полю-
боваться красотами Карской 
губы. 

Идею удалось реализо-
вать: этим летом на пустын-
ном месте появилось новое 
общественное пространство. 
Силами работников жилищ-
но-коммунального участка 
Севержилкомсервиса здесь 
установлены деревянные ка-
чели, шахматный стол, деко-
ративные фонари, скамейки, 
уложены тротуары. Стои-
мость оборудования вместе с 
доставкой и монтажом соста-
вила 2 млн рублей. 

– Население Усть-Кары со-
ставляет примерно 500 чело-
век, из них половина несовер-
шеннолетние. Двух детских 
площадок для такого коли-
чества ребят недостаточно, 
поэтому по инициативе по-
сельчан ещё 3 млн рублей, 
полученных от благотворите-
лей, мы потратили на улич-
ный многофункциональный 
спортивно-игровой комплекс 
для детей всех возрастов. До-
ставку и монтаж городка осу-
ществлял подрядчик из Ар-
хангельска – компания «Эли-

на», – продолжил Филипп 
Валей. – Любые элементы со- 
временного благоустройства  
местные жители всегда вос-
принимают с радостью и 
благодарностью, с каждым 
новым объектом посёлок пре-
ображается, а вместе с тем 
улучшаются условия прожи-
вания. В следующем году бу-
дем подавать заявку на регио- 
нальный конкурс по иници-
ативному бюджетированию, 
чтобы дополнить спортивную 
зону уличными тренажёрами 
и продлить набережную.

в ближайшие пОлгОДа 
зарплаты бюДжетникОв наО 
Увеличатся на 13,8%
Пресс-служба администрации НАО

такое решение принял губернатор наО юрий бездудный. заработную плату 
проиндексируют в два этапа: с 1 декабря 2024 года – на 5,1%, с 1 апреля  
2025 года – на 8,7%. 

Речь об этом шла на засе-
дании администрации НАО в 
ходе рассмотрения поправок 
в закон об окружном бюджете 
на 2024 год и плановый пери-
од 2025 и 2026 годов.

– Несмотря на все тита-
нические усилия, которые 
мы прилагаем, чтобы сдер-
живать цены, – субсидируем 
производство молока и мяса, 
авиабилеты, есть такие на-
правления, которые мы свои-
ми инструментами сдержать 
не сможем. В своём Послании 
Федеральному собранию в 

начале этого года Владимир 
Путин говорил о повышении 
благосостояния людей и ка-
чества жизни. В соответ- 
ствии с Указом Президента 
с 1 января 2025 года мини-
мальный размер оплаты тру-
да в России будет увеличен 
до 22 440 рублей. Ненецкий 
автономный округ уверенно 
заканчивает этот год, и фи-
нансовое состояние региона 
можно охарактеризовать как 
стабильное. Следуя вектору, 
заданному нашим Президен-
том, а также учитывая рост 

потребительских цен на това-
ры и услуги, принял решение 
увеличить заработные платы 
всем бюджетникам на 13,8%. 
Это будет абсолютно спра-
ведливо, наши жители точно 
это заслужили. Уверен, что 
депутаты меня поддержат, –  
сказал Юрий Бездудный.

Соответствующие поправ-
ки внесут в окружной закон о 
бюджете и направят на рас-
смотрение в Собрание депу-
татов НАО для последующего 
принятия на очередной сес-
сии.
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общество

ПрАвовой ликбез 

совместно с региональным 
филиалом фонда 
«защитники Отечества» мы 
продолжаем публиковать 
ответы на вопросы, 
касающиеся поддержки 
участников и ветеранов свО, 
а также семей погибших 
бойцов. 

Вопрос: Каков предельный 
возраст нахождения на службе 
для рядовых? Когда можно уво-
литься по возрасту?

Ответ: Формально действует 
закон от 24.06.23 о предельном воз-
расте нахождения на службе, где 
указан порог 65 лет. Однако есть 
разночтения момента, касающего-
ся прав тех, кто подписал контракт 
до выхода этого закона. Однознач-
но мы не готовы утверждать, что 
бойцы, которым в 2024 году испол-
нилось 50+ лет, не могут уволиться 
по предельному возрасту по окон-
чании контракта. Рекомендуем ре-
шать этот вопрос в суде, но судебная 
практика склоняется к варианту  
65 лет.

Вопрос: У мобилизованного в 
период службы родился четвёр-
тый ребёнок, вправе ли он уво-
литься со службы, как много-
детный?

Ответ: Нет. Четверо детей яв-
ляется основанием для отсрочки 
от мобилизации, а не увольнения  
(пп. 4, п. 1, ст. 18 ФЗ от 26.02.97 № 
31-ФЗ (редакция 23.03.24) «О моби-
лизационной подготовке...»).

Вопрос: Будущий боец во вре-
мя медосмотра при подписании 
контракта не указал (или мед-
комиссия не учла) уже сущест-
вующий ряд заболеваний, с ко-
торыми ему трудно служить. 
Может ли он уволиться из-за 
этих заболеваний?

Ответ: Только если военно-вра-
чебная комиссия (ВВК) примет такое 
решение. Официальная ВВК. Реше-
ния независимой недостаточно.

Вопрос: Муж служил в ДНР, 
было присвоено звание, сейчас 
можно ли восстановить, если 
теперь служит в РФ?

Ответ: Согласно ч. 1 ст. 7 ФКЗ-5  
от 04.10.2022 воинские звания, до-
кументы об образовании и о про-
хождении военной службы в Во-
оружённых Силах ДНР, воинских 
формированиях и органах ДНР, 
вооружённых силах, воинских фор-
мированиях и правоохранительных 
органах СССР, а также Украины, 
в которых предусмотрена воен-
ная служба, признаются в России 
и учитываются при исчислении в 
соответствии с законодательством 
Российской Федерации выслуги лет 
на военной службе для назначения 
пенсии и ежемесячной надбавки за 
выслугу лет, для решения вопросов 
о прохождении военной службы. 
Обратитесь в военкомат по этому 
поводу. Возможно, придётся запра-
шивать подтверждающие докумен-
ты в архивах или в частях, где про-
ходил службу.

пО ДОлгУ слУжбы, пО зОвУ серДца
Екатерина Ворончихина, 
фото из личного архива героя 
публикации

продолжение. начало на стр. 1

Старший лейтенант Владимир 
Плахота служит участковым поли-
ции в Приморско-Куйском сельсо-
вете Заполярного района НАО. В зо- 
не его ответственности – посёлок 
Красное, деревни Куя и Осколко-
во – самая что ни на есть северная 
глубинка. 

– Наш посёлок как одна большая 
семья. По статистике, проживает 
больше тысячи человек, но всех 
односельчан знаю в лицо, – улыба-
ется Владимир Юрьевич. – В этом 
и заключается специфика работы 
сельского участкового – ты всегда 
на виду. Поначалу психологически 
было тяжело, потом привык. 

Как и водится, в деревне со все-
ми проблемами идут если не к главе 
поселения, то к участковому. Рабо-
та, можно сказать, круглосуточная. 
Позвонить могут в любое время дня 
и ночи, номер сотового единствен-
ного на всю округу полицейского 
на всякий непредвиденный случай 
записан у всех жителей сельсовета.  
На вопрос: «Как относится к ненор-
мированному рабочему дню супру-
га?» – Владимир Юрьевич отвечает: 
«С пониманием». А как же иначе? 
Такая служба – предупреждать и 
пресекать противоправные деяния 
на вверенной территории, быть на 
передовой в борьбе с преступно- 
стью. 

из Деревни рОДОм
Работа в полиции для лучше-

го полицейского региона не мечта  
детства – осознанное, взрослое ре-
шение.

– Ещё в армии начал задумы-
ваться, куда идти дальше. Навер-
ное, отчасти повлиял друг детства, 
он на тот момент уже работал в пра-
воохранительных органах. Узнал от  
него, как всё устроено, и тоже ре-
шил стать сотрудником полиции –  
ловить преступников и помогать 
людям, – рассказывает Владимир 
Плахота.

Сразу после армии, в 2016 году 
наш герой устроился в патруль-
но-постовую службу, позже стал 
участковым в Саратове. Переезд в 
Ненецкий автономный округ назы-
вает не иначе как счастливым слу-
чаем. 

– В какой-то момент захотелось 
изменить жизнь, переехать в дру-
гой регион. В итоге по удачному 

стечению обстоятельств я оказался 
в НАО. Некоторое время замещал 
участкового в посёлке Искателей,  
с 2021 года работаю в посёлке Крас-
ное, – приводит факты биографии 
Владимир Юрьевич. 

Новому участковому с моло-
дой женой и новорождённым сы-
ном сразу выделили комфортное 
жильё. Посёлок Красное – один 
из немногих населённых пунктов 
Заполярного района, где есть газ: 
топить печь не надо, а к полярной 
зиме и белым ночам привыкли. 

– Я сам рос в деревне. Посёлок 
имени Карла Маркса, где я родил-
ся, вдвое меньше Красного, по- 
этому мне нравится размеренный 
деревенский уклад жизни, – го-
ворит участковый. – И встретили 
меня здесь хорошо. В прошлом мой 
коллега, сейчас инспектор ГИМС, 
член добровольной народной дру-
жины Роман Лебедев сразу помог 
освоиться и в быту, и в служебных 
вопросах. Вместе с ним выезжаем  
в деревни для профилактической 
работы. 

Чтобы быть мобильным, под-
черкнул собеседник, уже освоил 
снегоход, в планах получить права 
на лодку. 

закОн  Участия
Основной упор в своей работе 

Владимир Юрьевич делает на про-
филактику. Он регулярно посеща-
ет неблагополучные семьи, про-
водит встречи с гражданами под 
административным надзором, ус-
ловно осуждёнными, бывшими за-
ключёнными. Участковый – это та-
кой универсальный полицейский, 
он ведёт расследования, проводит 
поисковые мероприятия, собира-
ет административные материалы, 
ведёт служебную документацию.

– Мне нравится моя работа, как 
будто проживаешь очень много 
жизней. Каждую историю пропус-
каешь через себя. Вникаешь в про-
блему человека как в свою. Самое 
сложное при этом – сохранять хо-
лодную голову, здраво мыслить в 
любой ситуации, – поделился уча- 
стковый и отметил, что чаще всего 
приходится решать семейно-быто-
вые конфликты, нередки и кибер-
преступления. 

– Несмотря на разъяснитель-
ные беседы, которые регулярно 
проводим с населением, дистанци-
онные мошенничества выходят на 

лидирующие позиции. Преступни-
ки звонят, пишут, находят спосо-
бы обмануть людей. Из недавнего: 
девушка оплатила покупку авто-
мобильных шин в популярном ин-
тернет-магазине, заказ отменили, 
и в этом же сообщении продавец 
прислал ссылку: оплатите заново, 
отправим со второго склада. Поку-
пательница доверилась, в итоге –  
ни денег, ни товара. Стараемся ра-
зобраться, помочь каждому.

счастливый  УчастОк 
№ 14

Цитата из служебной харак-
теристики старшего лейтенанта 
полиции: «Владимир Плахота за-
служил уважение, доверие и авто-
ритет граждан на обслуживаемой 
территории». И это не пустые сло-
ва, подтверждение тому – итог ре-
гионального этапа Всероссийского 
конкурса «Народный участковый». 
В результате онлайн-голосования 
Владимир Плахота стал лучшим 
участковым Ненецкого округа – та-
ково решение его земляков. 

– Я благодарен каждому, кто 
проголосовал. Для меня эта побе-
да – большое достижение. Доверие 
людей дорогого стоит. Округ стал 
мне родным, здесь я впервые уви-
дел северное сияние, стал рыба-
ком, охотником, грибником, здесь –  
растёт мой сын. 

Коллеги замечают: Владимир 
Юрьевич Плахота обслуживает 
административный участок № 14,  
и конкурс проводится 14-й раз –  
чем не счастливое совпадение?  

Все претенденты на победу –  
достойнейшие люди, кто станет 
лучшим из лучших участковых 
страны, станет известно после  
10 ноября. Конкурс продолжается. 
Победителя определят на основе 
индекса доверия граждан – резуль-
таты онлайн-голосования будут 
сопоставлены при помощи специ-
альной формулы с численностью 
населения региона, который пред-
ставляет участник. 

А пока граждане выбирают са-
мого народного участкового, от ре-
дакции районной газеты мы позд-
равляем с наступающим профес- 
сиональным праздником всех уча- 
стковых уполномоченных поли- 
ции! Спокойной вам службы, здо-
ровья, семейного благополучия! 
Спасибо за то, что не остаётесь 
равнодушными и всегда старае-
тесь помочь. 
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ПрЯМАЯ реЧь

наДежДа михайлОва: вижУ перспективы 
развития запОлярнОгО райОна 
Беседовала Екатерина Ворончихина

в администрации заполярного района надежда леонидовна 
михайлова работает восемнадцать лет, из них почти 
пять – на должности главы. надежду леонидовну знают 
в каждом селе, в каждой небольшой деревушке нашего 
округа, она много ездит по району, проводит встречи с 
населением, личные приёмы граждан. в октябре у названия 
должности главы администрации появилась приставка 
«врио» – структура органов местного самоуправления 
муниципального образования претерпевает изменения. 
самое время обозначить ближайшие планы и перспективы 
развития территории, поговорить о проблемах поселений.

– Надежда Леонидовна, за-
стать вас в кабинете непросто, 
но благодаря соцсетям ваша 
трудовая деятельность – как 
открытая книга. Вы довольно 
часто выезжаете в сёла, расска-
жите, с чем это связано: суще-
ствует какой-то график или по 
необходимости, в зависимости 
от конкретной ситуации? 

– Графика нет. Считаю, что лю-
бой руководитель должен общаться 
с людьми, своими глазами видеть 
проблемы, которые необходимо ре-
шать.

– Расскажите о последних по-
ездках: с какими вопросами об-
ращаются люди?

– Не так давно были в Хорей-Вере 
например. Одна из существующих 
проблем поселения – обеспечение 
людей чистой водой. В населённом 
пункте уже работает блочная водо-
подготовительная установка, но жи-
тели, дома которых располагаются 
за ручьём Юнко, жалуются: в пери-
од половодья у них нет возможности 
перейти на другой берег, где стоит 
колонка. Мы уже определили место 
размещения БВПУ в соответствии 
с санитарными требованиями и по-

желаниями людей. На следующий 
год эти работы запланированы.

К слову, практически все населён-
ные пункты Заполярного района 
обеспечены чистой питьевой водой. 
На очереди две небольшие деревни – 
Осколково и Тошвиска. 

Другой часто задаваемый вопрос 
жителей Хорей-Вера – подключение 
жилья к центральному отоплению. 
В этом году начали делать тепло-
трассу от существующей котельной 
в сторону улицы Рокина. Подключат 
несколько домов, и это уже движе-
ние вперёд. Также во время поезд-
ки определили место размещения 
дополнительной модульной котель-
ной. Сейчас отрабатываем вопросы 
оформления земельного участка. 

– Подключение новых потре-
бителей к централизованному 
теплоснабжению – это большая 
планомерная работа. В начале 
октября завершён монтаж мо-
дульного здания новой котель-
ной в селе Коткино...

– Нынешнее здание котельной 
в Коткино досталось Севержил-
комсервису ещё от колхоза, крыша 
требует дорогостоящего, капиталь-
ного ремонта. Поэтому было приня-
то решение установить модульную 

котельную взамен старой. В следу-
ющем году её подключат к существу-
ющей теплотрассе. Кроме того, хоть 
и с нарушением сроков, но государ-
ственную экспертизу проходит про-
ект на строительство в Коткино вто-
рой котельной с тепловыми сетями.

году центральное отопление там по-
явилось более чем в 20 домах. От-
ремонтирован участок теплосетей 
в Харуте, сейчас к нему можно под-
ключить около 30 новых потребите-
лей. В следующем году планируем 
установить в посёлке модульную 
котельную также взамен существу-
ющей, это позволит увеличить её 
мощность. Строительство такого 
же объекта запланировано в Ка-
ратайке. В Неси сотрудники ЖКУ 
продолжают подключать объекты 
к центральной теплосети по улице 
Профсоюзной. В Оме выполнены 
работы по включению 11 частных 
домов с систему централизованно-
го теплоснабжения. И эта работа во 
всех сельских поселениях, без сом-
нения, будет продолжена. Мы долж-
ны создать для людей максимально 
комфортные условия проживания. 

– Какие ещё проекты реализо-
ваны в этом году?

– В Оме недостроенное здание 
фермы переделали под ангар для 
хранения сена и техники. Теперь это 
производственные помещения Ом-
ского животноводческого комплек-
са. Объект живёт, используется, и 
это хорошо. С недостроями посте-
пенно боремся. У нас в районе их 
осталось три: школа-сад в Бугрино и 
в Харуте, здание ДЭС в Хорей-Вере. 
По первым двум объектам оконча-
тельное решение ещё не принято, 
последний мы переформатируем под 
гараж для хранения спецтехники. 
Уже готов проект, деньги в бюдже-
те на реализацию мероприятия мы 
предусмотрели, в ближайшее время 
будут объявлены торги.

У меня особое отношение к недо-
строенным объектам – у нас в Запо-
лярном районе их быть не должно. 

– Как оцениваете работу му-
ниципальных предприятий За-
полярного района?

– У нас в районе их три: Пёшский 
животноводческий комплекс, Север-
ная транспортная компания и Север-
жилкомсервис. Одно муниципальное 
казённое учреждение – «Северное». 
Все разные по своей деятельности, 
но каждое важно по-своему. 

Пёшский животноводческий ком-
плекс – это наша продовольственная 
безопасность.

Надо отметить, что последние 
несколько лет Севержилкомсервис 
отрабатывает любую возможность 
расширения центральной системы 
отопления. Заявок много во всех 
сёлах. Где-то устанавливают до-
полнительное оборудование, где-то 
проводят реконструкцию теплосе-
тей, как в Оксино например. В этом 

встреча с жителями Харуты

новое здание модульной 
котельной в с. коткино

водоподготовительная 
установка в д. пылемец

рабочая поездка 
в с. коткино

реконструкции теплосетей в п. Харута

встреча с коллективом 
жилищно-коммунального 
участка Хорей-вера

инсинераторная 
установка в с. несь
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их ОбЪеДинила бОрьба

сПорт

Вера Кобзарь

турнир по вольной борьбе «тундра россии» состоялся 
в минувшие выходные в нарьян-маре. в состязаниях 
приняли участие 40 спортсменов из чувашии, татарстана, 
запорожской области и ненецкого автономного округа.

Соревнования, организованные 
татаро-башкирским землячеством 
«Туган як» и чувашским земляче-
ством «Юман», были приурочены 
ко Дню народного единства. Кроме 
спортивных баталий в зале едино-
борств школы олимпийского резер-
ва «Труд» проходили мастер-классы 
по ненецкой, тюркской и чувашской 
борьбе, а также выступали артис-
ты, исполнявшие песни на родных 
языках. Несмотря на то что турнир 
предполагал определённое сопер-
ничество, среди участников царила 
атмосфера дружбы и поддержки.

Депутат Совета Заполярного 
района, председатель Федерации 
восточного боевого единоборства 
НАО, тренер Максим Скляренко рас-
сказал о состоявшемся спортивном 
событии.

– Впечатления от прошедшего 
турнира самые положительные. Мы 
с ребятами с большим удовольстви-
ем откликнулись на приглашение, 
так как соревноваться с новыми со-
перниками всегда интересно, – по-
делился Максим Юрьевич. – Очень 
горжусь тем, как выступили мои 
воспитанники в своих категориях: 
Алексей Кучеренко занял первое 
место, Лев Нестеров – второе, Захар 
Белоглазов – второе, а Алексей По-
пов стал третьим, при этом соперни-
ки были на два года его старше. Так-
же мой самый младший – Лев Мака-
ров – показал отличные результаты 
и завоевал серебро.

По итогам турнира Владимир 
Левичев и Дмитрий Варницын из 
Бугрино были приглашены в Казань 
делегацией из Татарстана.

Северная транспортная компа-
ния – стратегическое предприятие, 
без него никак. Благодаря грамотно-
му руководству и профессиональной 
команде в районе организованы ре-
гулярные пассажирские перевозки. 
Стараемся систематически обнов-
лять речной флот. В этом году вы-
делили деньги ещё на одно судно на 
воздушной подушке. 

Севержилкомсервис – предприя-
тие большое, разноплановое, я бы 
даже сказала – градообразующее. 
Очень много работ на селе выпол-
няется силами сотрудников жилищ-
но-коммунальных участков СЖКС. 
Хочется поблагодарить каждого 
специалиста, порой им приходится 
совершать настоящие подвиги. 

Прошлогодняя история с замёрз-
шим водоводом в Амдерме: отогре-
вали и ремонтировали его инже-
неры и местные работники Север-
жилкомсервиса в лютый мороз. Там 
такой участок, что на технике не 
подъедешь, тащили оборудование 
и материалы на себе. Но всё закон-
чилось благополучно, добились по-
ставленной цели путём нечеловече-
ских усилий. Этим летом на водово-

де вновь проводились работы. Надо 
чаще рассказывать о простых сель-
ских тружениках, работягах, кото-
рые обеспечивают бесперебойную 
работу наших дизельных электро-
станций и котельных в том числе.

– Если уж речь зашла о тепло- 
и электроэнергетике, не могу не 
спросить, как прошёл опережа-
ющий завоз топлива?

– Без нареканий. В этом году под-
рядчик очень ответственный (ООО 
«ЗН Снабжение». – Прим. ред.), об-
щались крайне редко. Была первая 
контрольная точка при заключении 
договора – проговорили стратеги-
ческие моменты. Ещё одна встреча 
состоялась уже осенью, когда обме-
лела Печора и были опасения по до-
ставке топлива в Нельмин Нос, но, 
как оказалось, напрасные – энерго-
ресурсы доставлены в срок. 

– Затронем тему обращения с 
ТКО. Во многих сёлах появились 
мусоросжигающие установки, 
насколько оправдывает себя 
такой способ переработки отхо-
дов? 

– Пока выводы делать рано. Пер-
вая инсинераторная установка 
была запущена в Неси примерно год 
назад. При таком способе перера-
ботки мусор сортируется, большая 
часть бытовых отходов сжигается, 
остаётся лишь тот, что не издаёт за-
паха и не интересен для животных. 
В будущем, мы надеемся, это позво-
лит улучшить экологическую обста-
новку и удешевить транспортировку 
оставшихся отходов. Инсинераторы 
уже запущены в Хорей-Вере, Ха-
руте, Амдерме, Каратайке, Шойне, 
Оме. По трём установкам в посёлках 
Индига, Нижняя Пёша и Усть-Кара 
ведётся работа по получению лицен-
зий, позволяющих ввести их в экс-
плуатацию. 

Но, к сожалению, вопросы по об-
ращению с отходами ещё остались. 
Например, кто должен вывозить 
строительный мусор – неизвестно. 
Это не ТКО, и регоператор за него 
не отвечает. Данный вид отходов 
не включён в норматив накопления 
и не учтён при формировании та-
рифа. А у нас в сёлах и капремонты 
проводят, и дома сносят – освобож-
дают земельные участки для строи-
тельства. Вывозить надо, но кто бу-
дет этим заниматься – вопрос до сих 
пор остаётся открытым. 

Вообще система обращения с 
ТКО в районе выстроена, проделан 
большой пласт работы по созданию 
необходимой инфраструктуры. Ос-
талось разобраться с существующи-
ми свалками.

– Ещё одно важное направ-
ление работы администрации – 
благоустройство территории. 
В этом году впервые был запу-
щен районный конкурс проектов 
инициативного бюджетирова-
ния. Почему был выбран такой 
инструмент финансирования 
проектов?

– Надо привлекать людей к реше-
нию вопросов местного значения. 
Инициативное бюджетирование 

позволяет гражданам непосредст-
венно участвовать в социально-эко-
номическом развитии поселений, 
контролировать реализацию проек-
тов в своих посёлках, сёлах и дерев-
нях. Конечно, суммы небольшие, 
но мы уже видим первые результа-
ты – населённые пункты преобра-
жаются. 

– В связи с перераспределени-
ем полномочий между органа-
ми власти Заполярного района 
и Ненецкого округа в структуре 
районной администрации про-
изошли изменения: создан отдел 
культуры, спорта и молодёж-
ной политики. Расскажите, как 
будет организована работа по 
этим социально значимым на-
правлениям.

– Все учреждения культуры и 
спорта остаются окружными, было 
решено кардинально систему не 
менять. Да, действительно, отдел в 
районе создан, пока в нём числится 
один человек. Будем осуществлять 
наши полномочия в рамках муни-
ципальных программ. То есть у ад-
министрации района будет возмож-
ность финансирования каких-то 
массовых мероприятий, соревнова-
ний или праздников. 

– На этом нововведения не за-
канчиваются. Объявлен конкурс 
на должность районного главы, 
который отныне будет возглав-
лять и администрацию. Я знаю, 
что вы подали документы, во-
прос предсказуемый, но я обяза-
на его задать – почему приняли 
для себя такое решение?

–  Убеждена, что глава района 
должен быть не только политиком, 
но и опытным управленцем и про-
фессиональным хозяйственником. 
Я понимаю, как улучшить жизнь 
людей, вижу перспективы развития 
территории, для меня поселения За-
полярного района давно стали род-
ными. Надо продолжать начатое. 

надежда Михайлова и руководитель 
севержилкомсервиса сергей калашников 
лично проверяют работу объектов ЖкХ
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событие 

с Днём рОжДения, амДерминская шкОла!
Ирина Муляк, фото предоставлено администрацией школы п. Амдерма 

12 октября скромно, но торжественно основная 
общеобразовательная школа посёлка амдерма отметила 
90-летие. атмосфера праздника была пронизана 
воспоминаниями о славном прошлом учебного заведения,  
а также духом единства и гордости за его достижения.  

Поздравить школьный коллектив 
с солидным юбилеем пришли пред-
ставители поселковой админист-
рации, сотрудники Дома культуры, 
библиотеки, родители и воспитан-
ники. На мероприятии прозвучало 
много добрых пожеланий, благо-
дарственных и напутственных слов. 
Выступления гостей гармонично до-
полнили богатую концертную про-
грамму, подготовленную педагогами 
и учащимися. 

пО вОлнам памяти 
Путь становления образователь-

ного учреждения на берегу Кар- 
ского моря долог и сложен. Точная 
дата открытия Амдерминской шко-
лы доподлинно неизвестна. Однако, 
сопоставив исторические факты и 
воспоминания жителей из книги 
Владимира Лобанова «Здравствуй, 
здравствуй, Амдерма моя!», педаго-
ги пришли к выводу, что начальная 
школа-интернат в населённом пунк- 
те уже работала в 1934 году, а не в 
1936-м, как указано в современной 
Энциклопедии НАО. Администраци-
ей учебного заведения было приня-
то решение считать именно 1934 год 
точкой отсчёта истории школы. 

Первыми учениками стали 15 ре-
бят из Амдермы, с острова Вайгач и 
посёлка Хабарово. В 1938 году с чис-
ленностью 80 учащихся школа полу-
чила статус неполной средней, по-
мимо уроков проводились хоровой, 
драматический, струнный, стрелко-
вый, технический кружки. В 1947-м 
школу преобразовали в среднюю, в 
1961-ом – национальную, где учи-
лось 470 детей (ненцев – 78, коми –  
38, русских – 354). В 1974-м учреж-
дение отнесли к национальным сме-
шанным, но занятия продолжили 
вести на русском языке. 

Число учащихся в 1970–1980-х 
годах достигало более 800 человек, 
в каждой параллели было по пять-
шесть классов. Школа распола-
галась в трёхэтажном кирпичном 
здании. Образовательному учреж-
дению предоставлялось право при- 
ёма экзаменов на заочные отделе-
ния различных вузов и техникумов 
страны. Пользуясь такой привиле-
гией, многие работники аэропорта, 
гидрометслужбы, морского порта, 

военнослужащие с удовольствием 
поступали в высшие и среднетехни-
ческие учебные заведения. 

трУДнОстям вОпреки
В 90-е годы количество уча-

щихся начало резко сокращаться в 
связи с оттоком населения. С 2009 
года в статусе основной общеобра-
зовательной школа располагалась в 
пристройке на 320 мест, поскольку 
трёхэтажное здание было признано 
аварийным, учащихся насчитыва-
лось 41 человек. В 2020 году школь-
ники сели за парты, установленные 
в здании детского сада, здесь они 
учатся по сей день. 

– В настоящее время числит-
ся 8 детсадовцев и 20 учеников, из 
них пятеро – в начальном звене,  
15 – в основном. С одной стороны, 
малочисленность классов требует 
от учителей изменения стандарт-
ных форм и методов образования, 
с другой стороны, в работе эффек-
тивно применяется индивидуаль-
ный подход к школьникам, между 
детьми складываются дружеские, 
близкие к родственным отношения. 
Несмотря на то что ребят немного, 
помещений всё равно не хватает. На 
первом этаже располагается группа 
детского сада, на втором – шесть 
кабинетов, в которых занимаются 
пять классов-комплектов, к сожа-
лению, оборудование для новых 
обязательных предметов – «Основы 
безопасности и защиты Родины» и 
«Труд» – разместить негде. Вторая 
серьёзная проблема – слабый Интер-
нет, который не позволяет в полной 
мере использовать интерактивные 
доски, ноутбуки, умную колонку, 
полученные по нацпроекту «Циф-
ровая образовательная среда». Дети 
могут просматривать видеоуроки 
на различных платформах и выпол-
нять интерактивные задания толь-
ко в записи, – рассказала директор 
Амдерминской школы Юлия Вяче- 
славовна Ипполитова. – Наш посё-
лок находится практически на краю 
земли. Но вопреки всем трудностям 
и суровым условиям педагоги стара-
ются сделать учебный процесс ин-
тересным, а освоение программы –  
качественным. 

талант и Опыт
Сегодня воспитанием и обра-

зованием детей в Амдерминской 
школе занимаются специалисты с 
большим опытом работы, и хочется 
отметить каждого педагога. На учи-
тельском поприще Виталий Афа- 
насьевич Порывкин трудится 46 лет, 
Галина Николаевна Капля – 45 лет, 
Елена Николаевна Мельникова –  
43 года, Галина Алексеевна Порыв-
кина – 38 лет, Ирина Николаевна 
Коваль – 32 года, Елена Евгеньевна 
Алёшина – 23 года, Валентина Алек-
сеевна Талеева – 20 лет!

Педагоги малокомплектных школ 
универсальны – ведут сразу несколь-
ко предметов и совмещают должнос-
ти. Учитель химии и биологии выс- 
шей квалификационной категории 
Ирина Коваль преподаёт также гео-
графию, историю, технологию, про-
водит общешкольные мероприятия. 
Надо отметить, что Ирину Никола-
евну в Ненецком округе знают как 
талантливого фотохудожника и про-
заика. Её произведения опублико-
ваны в общественно-политическом 
журнале «Аврора», «Антологии совре-
менной литературы НАО», сборнике 
произведений современных авторов 
«Пульс современной литературы 
НАО». Публикации Ирины Коваль об 
истории, людях, событиях Амдермы 
регулярно выходят на страницах 
местных газет «Наръяна вындер» и 
«Заполярный вестник+». 

– С 2022 года на базе школы я 
руковожу детским экологическим  
объединением, являющимся филиа-
лом норильского Просветительского 
центра «Белый мишка», осущест-

вляющего работу при поддержке 
Проектного офиса развития Арк-
тики. Благодаря такому сотрудни-
честву для осуществления кружкой 
деятельности мне оказывают феде-
ральную поддержку – обеспечивают 
расходным материалом, костюма-
ми, – отмечает Ирина Коваль. – Да, 
педагогический и ученический со-
став невелик, но наша школа жива, 
предана давним традициям и сохра-
няет свою уникальность, передавая 
своим воспитанникам разумное, 
доброе, вечное. На базе школы от-
крыты 16 кружков по интересам. 
Учащиеся максимально вовлечены в 
общественную и культурную жизнь 
школы, посёлка, активно участвуют 
в олимпиадах, спортивных сорев-
нованиях, многочисленных акциях, 
выставках, конкурсах, проектах на 
всех уровнях. Школа тесно сотруд-
ничает с ДК и библиотекой. Мы 
стараемся совместно проводить ме-
роприятия, поскольку всегда прихо-
дится задействовать одних и тех же 
детей – двадцать учеников. Помимо 
прочего, каждый учитель привле-
кает ребёнка к внеурочной деятель-
ности по своему предмету. 

В 2002 году как учитель иност-
ранного языка в родную школу вер-
нулась Елена Евгеньевна Алёшина, 
кроме того, под её руководством дети 
познают азы актёрского мастерства 
в театральной студии «Флюорит».  
В масштабных постановках всегда 
задействованы около сорока чело-
век – ученики, педагоги, родители, 
детсадовцы. Режиссёр-постановщик 
является членом ЛитО «Заполярье», 
сама пишет стихи.
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Елена Евгеньевна уверена: на 
развитие её талантов повлияла раз-
носторонняя внеклассная деятель-
ность в школьные годы.

– Амдерминская школа – это це-
лая эпоха, плеяда высокопрофессио-
нальных педагогов и способнейшие 
ученики. Сейчас здесь царит та же 
атмосфера, что и много лет назад, 
хотя теперь это малокомплектная 
основная школа. Мы поддерживаем 
и бережно продолжаем традиции –  
проводим дни самоуправления ко 
Дню учителя, недели иностран-

ных языков в конце декабря, яркие 
школьные праздники под Новый год 
и в честь Последнего звонка. Еже-
годно на протяжении тридцати с 
лишним лет наши дети принимают 
участие в смотрах строя и песни к  
23 февраля, готовит ребят, несмотря 
на отсутствие спортзала, Виталий 
Афанасьевич Порывкин. Препода-
ватели, как в старые добрые време-
на, радеют за успехи учащихся. Га-
лина Алексеевна Порывкина – наша 
Мисс Марпл, одна чего стоит! В роли 
завуча на протяжении долгих лет 

она обладает способностью проска-
нировать любого, отчитать, если 
нужно, или похвалить и обо всём 
договориться. Многие уже взрослые 
выпускники звонят Порывкиным и 
делятся своими успехами и дости-
жениями, – с уважением говорит о 
коллегах Елена Алёшина.

спасибО, шкОла!
За жизнью школы стоят сотни 

судеб учителей и выпускников. Каж-
дый из них оставил неповторимый 
след в истории учреждения и запе-
чатлел в своей памяти лучшие мо-
менты, проведённые в нём.  

Вот что говорит о школьных го-
дах выпускница 1996 года Татьяна 
Чупракова:

– Мои воспоминания о школе в 
посёлке Амдерма наполнены теплом 
и светом. Как можно иначе отно-
ситься к этим золотым дням детства 
и юности? Школа в то время была 
настоящим центром жизни, огром-
ным и многогранным миром, где ки-
пела энергия и творческий дух. Мы 
с радостью участвовали в разнооб-
разных тематических мероприяти-
ях, которые оставили яркий след в 
наших сердцах. Особенно ярко в па-
мяти всплывают волшебные фран-
цузские рождественские вечера, 
организованные нашей любимой 

классной руководительницей Оль-
гой Михайловной Вороновской. Она 
сумела вдохновить нас на изучение 
французского языка, и эта любовь –  
на всю жизнь.

Душевными впечатлениями по-
делилась Наргиза Мамасадыкова:

– Мои годы обучения в Амдер-
минской школе прошли с 2000-го 
по 2009-й. Воспоминания о школе 
возвращают меня к родному месту, 
где веет теплом и заботой. Начало 
учебного года всегда начиналось с 
похода на водопад, весёлые старты 
по высоким скалам, горячий чай у 
костра и разговоры о проведённом 
лете. Обучающихся на то время 
было уже немного, и уроки порой 
становились индивидуальными за-
нятиями. Я всегда с удовольствием 
выступала на школьных мероприя-
тиях. С преподавателем английско-
го языка и музыки Еленой Евгень-
евной Алёшиной мы участвовали в 
региональных конкурсах и ставили 
спектакли. Школа была вторым до-
мом, где мы проживали хорошие и 
порой печальные моменты, но всег-
да знали, что там тебя выслушают, 
поддержат, а при необходимости и 
проведут за руку через все трудно-
сти. Выражаю слова благодарности 
нашим учителям за всё и поздрав-
ляю с юбилеем школы!

истОрия в фильме
Ирина Муляк, фото Надежды Савенковой

клуб «созвездие» начал реализацию проекта «зов чёрного 
золота», включающего цикл документальных фильмом об 
истории образования посёлка искателей через судьбы его 
жителей. 

Проект вошёл в число победите-
лей грантового конкурса социаль-
ных и культурных проектов ПАО 
«ЛУКОЙЛ», что позволило приобрес-
ти кинокамеру и оборудование для 
видеосъёмки.

– Посёлок Искателей стал не прос-
то базой, а настоящим домом для 
работников геологической сферы из 
разных уголков нашей необъятной 
страны. Благодаря самоотвержен-
ным людям, проникшимся романти-
кой освоения северных земель, отда-
ющих себя профессии без остатка, 
сегодня нефтедобывающая отрасль 
занимает в экономике Ненецкого ав-
тономного округа ведущее место, а 
Искателей из барачного выселка на 
пустыре реки Печоры превратился в 
современный многонациональный 
населённый пункт в статусе столи-
цы Заполярного района. Такой успех 

был бы невозможен без трудового 
подвига простых рабочих: геологов, 
строителей, геофизиков, буровиков, 
сейсмиков, вышкомонтажников, пи- 
лотов, учителей, поваров. Поэтому 
мы хотим не только рассказать зри-
телю о становлении посёлка геоло-
горазведчиков, но и поговорить о 
людях, стоявших у истоков геологии 
в НАО. Их выбор, история, судьба, 
навсегда связанная с округом, – вот 
что представляет для нас реальный 
интерес, – пояснил специалист Клу-
ба «Созвездие» Алексей Савенков. 
– Уже прошли две съёмочные смены. 
Сейчас мы смотрим материал, ана-
лизируем, как его можно улучшить. 
Создали черновой вариант откры-
вающих титров – это графика, но и 
там будет использоваться материал, 
связанный с историей геологораз-
ведки. 

Уважаемые чита-
тели, если вы можете 
поделиться интерес-
ными историями или 
архивными матери-
алами, связанными 
с геологией в нашем 
регионе, обязатель-
но обратитесь в клуб 
«Созвездие» посёлка 
Искателей и сделайте 
это как можно скорее! 
Презентация цикла 
фильмов «Зов чёрного 
золота» пройдёт уже 
в апреле 2025 года –  
в период празднова-
ния Дня образования 
посёлка Искателей.

празДник землякОв
Этнокультурный центр НАО

в День народного единства, 4 ноября в кДц «арктика» 
состоялся традиционный окружной праздник 
национальных и территориальных землячеств «венок 
дружбы».  мероприятие организовано Этнокультурным 
центром и клубом земляков наО. 

Творческие площадки пред-
ставили 15 землячеств – на стен-
дах можно было увидеть книги, 
буклеты и документы, расска-
зывающие о разных семьях, на 
празднике звучали народные 
песни, была организована дегус-
тация национальных блюд.

– Кто-то принёс архивные 
снимки и фотоальбомы, кто-то –  
газетные вырезки, а Усть-Ци-
лемское землячество познакоми-
ло нас с огромным родословным 
древом Федотовых! Собирала его 
дружная родня во главе с Евдо-
кией Егоровной Зайцевой. Почёт 
и уважение всем, кто исследует 
и хранит историю своего рода, –  

отметили исследователей в Эт-
нокультурном центре НАО. – Как 
всегда, на каждом столе были 
домашние лакомства. Клуб зем-
ляков НАО и на этот раз от души 
угостил всех, кто пришёл на 
праздник! Заметьте, ничего куп-
ленного, всё своё: сами ловили, 
собирали, выращивали, солили 
да выпекали! Благодарим каж-
дого! 

По доброй традиции меропри-
ятие завершилось передачей «Ле-
тописи Клуба земляков Ненецко-
го автономного округа». В тече-
ние года книгу добрых дел будут 
заполнять активисты чувашско-
го землячества «Юман».
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ДНИ НЕНЕЦКОЙ ПИСЬМЕННОСТИ

Заседание началось с выступ-
ления сенатора РФ Риммы Галу-
шиной о Федеральной олимпиа-
де школьников по родным языкам 
и литературе народов России как 
эффективном инструменте, на-
правленном на развитие ненец-
кого языка. Докладчик подробно 
рассказала о работе по расшире-
нию профилей, охвата участни-
ков, существующих преференци-
ях победителей олимпиады при 
поступлении в высшие учебные 
заведения. Как и все присутствую-
щие, заместитель председателя 
Собрания депутатов НАО Матвей 
Чупров согласился с утверждени-
ем, что олимпиада – хорошая мо-
тивация к изучению родного язы-
ка. Но, по его мнению, вряд ли по-
бедителей и призёров от региона 
будет много, поэтому внёс пред-
ложение, ввести льготы при по-
ступлении всем ребятам, кто изу-
чал ненецкий в школе и сдавал 
соответствующий экзамен.

Римма Фёдоровна пояснила, 
олимпиада проходит с 8 по 11 
класс, преференции сохраняются 
на протяжении четырёх лет:

– В прошлом году от наше-
го региона призёром олимпиады 
III степени стала Виталина Лап-
тандер из посёлка Красное. Сей-
час она обучается в 11-м классе. 
После окончания школы у неё 
остаётся право использовать 
свои преференции для поступле-
ния в один из вузов-организато-
ров. Результаты есть, считаю не-
обходимым сформировать про-
грамму развития ненецкого язы-

ка с чёткими критериями по ко-
личеству изучающих наречие.

НЕПРОСТАЯ СИТУАЦИЯ
Продолжил тему директор Ин-

ститута стратегического развития 
Арктики Северного (Арктического) 
федерального университета име-
ни М. В. Ломоносова Александр 

Сабуров. Он представил результа-
ты социологического исследова-
ния по сохранению языка на тер-
ритории НАО в рамках совместно-
го проекта с ассоциацией ненец-
кого народа «Ясавэй». Цель иссле-
дования – оценить возможности 
применения в регионе российско-
го и зарубежного опыта сохране-
ния языков коренных народов.

В период с 19 по 25 сентября 
2022 года в Нарьян-Маре, по-
сёлках Красное и Нельмин Нос 
учёные провели 38 интервью 
со специалистами, экспертами 

Ирина Муляк

Официальное закрытие Дней ненецкой письменности со-
стоялось во Дворце культуры «Арктика». Череда мероприя-
тий завершилась заседанием круглого стола, где представи-
тели органов региональной власти, образования, культуры 
и науки обсудили, как сохранить и передать уникальный 
язык будущим поколениям. 

– Мы выделяем четыре при-
оритетных направления, кото-
рые должны стать основными 
при работе в условиях сложив-
шейся языковой ситуации в НАО. 
Во-первых, это выстраивание си-
стемной работы, а именно разра-
ботка проекта стратегии сохра-
нения и развития ненецкого язы-
ка на территории НАО, посколь-
ку любой документ планирова-
ния очень важен для того, что-
бы сконцентрировать ограничен-
ные ресурсы, определить приори-
теты, назначить ответственные 
структуры за реализацию тех или 
иных направлений. Сюда же мы 
относим мониторинг, оценку эф-
фективности тех или иных мер, 
дальнейшую их корректировку. 
Во-вторых, ненецкий язык на-
до делать популярным, привле-
кательным, самое главное, со-
здавать языковую среду, ведь она 
неизбежно влияет на человека. 
И проблема того, что многие ро-
дители сейчас не говорят на род-
ном диалекте, в том числе должна 
решаться в цифровой сфере – это 
переводы на ненецкий фильмов, 
мультфильмов, разработка инте-
рактивных мобильных приложе-
ний. Третий момент, важно под-
держивать то хорошее, что уже 
существует в округе – интерес-
ные конкурсы, акции, олимпиады 
и, конечно, тех людей, которые 
неравнодушны к родному языку. 
И четвёртое, системная поддерж-
ка той среды, где язык сохранил-
ся, – кочующих оленеводов.

Далее по видеоконференцсвя-
зи о результатах и перспекти-
вах реализации научно-образо-
вательного проекта «Вместе со-
храним ненецкий язык и культу-
ру ненецкого народа» рассказала 
доктор педагогических наук, про-
фессор кафедры перевода и при-
кладной лингвистики САФУ Ма-
рия Дружинина.

В ходе работы круглого сто-
ла участники также обсудили во-
просы поддержки преподавате-
лей родного языка, количество 
учебной нагрузки в школах, про-
блему нехватки помещений Этно-
культурного центра НАО, а так-
же необходимость строительства 
отдельного Центра по изучению 
и сохранению ненецкого языка.

Организатором мероприятия 
выступил Департамент внутрен-
ней политики НАО в рамках реа-
лизации государственной про-
граммы «Сохранение и развитие 
коренных малочисленных наро-
дов Севера в Ненецком автоном-
ном округе».

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ ЯЗЫКУ ТУНДРЫ

в области ненецкого диалекта об-
разовательных и культурных 
учреждений, студентами. Выяс-
нили: ненецкий как язык повсед-
невного общения сегодня ис-
пользуют кочующие оленеводы 
в «Ямб то», представители стар-
шего поколения в националь-
ных посёлках, звучит ненецкая 
речь в учреждениях образова-
ния и культуры.

В процессе исследования ин-
тервьюеры определили и ключе-
вые проблемы, связанные с со-
хранностью родного языка в на-
шем регионе, – это невостребо-
ванность языка в большинстве 
сфер жизни, отсутствие языковой                                                                              

среды, стеснение национальной 
культуры, недостаточная мате-
риальная и методическая под-
держка работников учреждений 
образования и культуры, отсут-
ствие системной работы в этом 
направлении, сокращение чис-
ленности ненцев, ведущих тради-
ционный образ жизни.

Как считает Александр Сабу-
ров, исходя из изученного ими 
опыта в России и других стра-
нах, процесс сохранения корен-
ных языков долгий, сложный, 
но вполне реализуемый:

Добрые ДелА 
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периОДичнОсть – ОДин раз в 2 неДели. распрОстраняется на территОрии ненецкОгО автОнОмнОгО ОкрУга бесплатнО.

в сёлах наО пОявятся 
вОлОнтёрские бригаДы 
спасателей
Ирина Коткина,  
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лидеров добровольческих 
команд подготовят 
специалисты ненецкого 
отделения российского 
красного креста в рамках 
проекта «арктика – территория 
поддержки». на его реализацию 
организация получила грант 
росмолодёжи в размере  
1 млн рублей.

Ненецкое отделение РКК стало по-
бедителем конкурса лучших регио- 
нальных практик поддержки доб-
ровольчества «Регион добрых дел». 
Организаторы планируют создать 
мобильные бригады для помощи ме-
дикам и спасателям в пяти окруж-
ных населённых пунктах. В конце 
ноября на базе учебного центра для 
представителей этих сёл пройдёт 
обучение.

Вместе с инструкторами Крас-
ного Креста мастер-классы для уча- 
стников проекта проведёт предста-
витель объединения добровольных 
спасателей и волонтёров «Экстре-
мум» из Санкт-Петербурга Елена 
Кузнецова.

В программе обучения будут за-
тронуты актуальные темы:

– методика поиска пропавших 
людей в условиях Крайнего Севера;

– руководство командой реагиро-
вания в условиях чрезвычайной си-
туации (ЧС);

– методика сортировки постра-
давших и оказание первой помощи;

– организация работы команды 
и оказание первой психологической 
помощи пострадавшим;

– использование средств связи на 
поисково-спасательных мероприя-
тиях;

– мотивация команды и создание 
добровольческого объединения с 
нуля.

Председатель регионального от-
деления РКК Наталья Михеева пояс-
няет:

– После обучения участники про-
екта получат сертификаты, вернут-
ся домой, обучат односельчан и ор-
ганизуют работу мобильных бригад. 
В случае ЧС они смогут оказать опе-
ративную помощь профессиональ-
ным службам, в том числе помогая 
сократить расходы регионального 
бюджета на перемещение спаса-
телей в отдалённые населённые  
пункты.

В рамках проекта Ненецкое отде-
ление РКК оснастит созданные сель-
ские волонтёрские команды необхо-
димым оборудованием.

кОленька  наУчит
Ирина Коткина

проект ненецкого отделения российского красного 
креста «коленька в нарьян-маре: детям о первой 
помощи» стал победителем окружного конкурса нкО  
и получил грант Департамента внутренней политики 
наО в размере 700 тысяч рублей.

На эти средства в 2025 году 
сертифицированные инструкто-
ры проведут 15 мастер-классов 
для детей от четырёх до один-
надцати лет в учебном центре 
Красного Креста, детских садах и 
школах. Главным героем занятий 
станет ростовая кукла по име-
ни Коленька, которую прислали 
в Нарьян-Мар из центрального 
аппарата Российского Красного 
Креста. С помощью симпатично-
го волонтёра инструкторы пока-
жут ребятам, как помочь себе и 
другим в различных ситуациях. 
Обучение будет включать в себя 
теорию и практику по десяти те-
матическим блокам.

После мастер-классов дети по-
лучат в подарок яркие наклейки, 
брелоки и памятки с правилами 
оказания первой помощи.

Проект «Коленька в Нарьян-
Маре» – продолжение большой 
работы, которую региональное 
отделение ведёт в соответствии с 
поручением Президента Россий-
ской Федерации о широкомасш-
табной подготовке населения ос-
новам оказания первой помощи. 
Председатель отделения Наталья 
Михеева считает проект своевре-
менным и востребованным.

– Дети в основе своего станов-
ления и развития непоседливы: 

они могут пораниться на игровой 
площадке, ошпариться кипятком 
на кухне, попробовать духи из 
маминой косметички, подавить-
ся едой или другими предмета-
ми. Кроме того, они могут столк-
нуться с такими чрезвычайными 
состояниями, как остановка ды-
хания и кровообращения, крово-
течения и переломы. В таких си-
туациях дети теряются, прячутся 
от проблем и забывают привлечь 
к помощи взрослых. Именно по-
этому у ребят должны быть не 
только знания и навыки простых 
действий, но и чёткий доступный 
алгоритм оказания первой помо-
щи пострадавшему, – пояснила 
Наталья Михеева.

Организаторы планируют об- 
учить 300 юных жителей Нарь- 
ян-Мара и посёлка Искателей. 
Полученные знания ребята смо-
гут проверить на детском чем- 
пионате по первой помощи.

Итоги проекта подведут на 
тематическом круглом столе с 
участием родителей, педагогов, 
представителей общественности 
и власти, приглашённых специ-
алистов. Участники выработают 
коллективные рекомендации по 
дальнейшему развитию актуаль-
ного направления воспитания 
детей. 


